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Актриса Кристина Асмус: 
Для съёмок комедии

«Булки» мне велели
поправиться на 15 кило 13

Сергей Собянин:
Каждый десятый москвич 
будет рождаться 
в Хорошёво-Мнёвниках

Грибник 
из Северного 
Тушина раскрыл 
секреты 
тихой охоты

Префект 
Алексей Пашков 
рассказал, 
как развивается 
округ в условиях 
санкций

Как выпускник 
Менделеевки 
обеспечил 
ядерный паритет 
СССР и США

Анна Табачникова 
из Хорошёво-Мнёвников 
довольна, что отучилась 
по программе «Бабушка 
и дедушка на час»

Здравствуйте, 
я ваша няня 

В городском проекте 
«Бабушка и дедушка 
на час» участвуют 
уже 12 тысяч 
москвичей 7
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В июле 2022 года в обще-
ственном штабе по контро-
лю за реализацией про-
граммы реновации сотруд-
ники городских служб про-
ведут серию приёмов. 

14 июля представители 
Фонда реновации ответят 
на вопросы о докупке до-
полнительной площади и 
о приобретении машино-
мест в новостройках. 

19 июля свои вопросы 
можно будет задать спе-
циалистам Департамента 
градостроительной поли-
тики г. Москвы. 

21 июля с жителями 
встретятся сотрудники 
Мос комархитектуры и от-
ветят на вопросы о проек-
тировании, архитектуре и 
планировке территории в 
рамках программы рено-
вации. 

26 июля представители 
Департамента городско-
го имущества г. Москвы 
разъяснят порядок и оче-
рёдность переезда в новые 
дома. 

Приёмы будут проходить 
в помещении обществен-
ного штаба в Лиховом пер., 
3, стр. 1. Чтобы задать свои 
вопросы, необходимо запи-
саться на участие во встре-
че, позвонив по тел. (495) 
548-2080.

Игорь СИБИРЯКОВ

Москвичам 
расскажут 
о реновации

В 30 киосках печати сто-
лицы теперь можно купить 
билет «Единый», попол-
нить карту «Тройка» и со-
циальную карту москви-
ча. Об этом сообщил руко-
водитель столичного Деп-
транса Максим Ликсутов. 

В СЗАО таких киосков 
два — возле дома 40 на Ду-
бравной улице в Митине 
и возле дома 1/46 на улице 
Саляма Адиля в Хорошё-
во-Мнёвниках. Оба киоска 
стоят вдали от станций ме-
тро и автоматов по прода-
же билетов. 

Полный список кио-
сков можно найти на еди-
ном транспортном портале 
transport.mos.ru.

Михаил КОФАНОВ

В двух 
киосках 
печати СЗАО 
теперь 
можно 
пополнить 
«Тройку»

В  перинатальном центре го-
родской к линической 
больницы №67 им. Воро-

хобова на улице Саляма Адиля 
врачи начали принимать роды. 
За полтора месяца работы здесь 
появились на свет 474 младенца. 

Оборудование 
экспертного уровня

В День семьи, любви и верно-
сти роддом посетил мэр Москвы 
Сергей Собянин. Он отметил, 
что новый центр работает по са-
мым высоким мировым стандар-
там, а его возможности таковы, 
что именно здесь будет рождать-
ся каждый десятый московский 
ребёнок. 

— Уникальный центр, самый 
крупный в Европе и в России, ос-
нащённый современным обору-
дованием экспертного уровня. Не 
только большой — передовой, с 
уникальными инженерными тех-
нологиями, — сказал мэр.

Он поздравил сотрудников пе-
ринатального центра и родите-
лей новорождённых с Днём се-
мьи, любви и верности. 

— Мы сегодня обладаем всеми 
компетенциями, всеми техноло-
гиями, чтобы москвичи, гражда-
не России получали здесь каче-
ственную медицинскую помощь, 
— отметил он.

Открытие отложила 
пандемия

Строительство перинатального 
центра ГКБ №67 им. Ворохобова 
завершилось в марте 2020 года. Од-
нако тогда он так и не заработал по 
профилю. Из-за начавшейся панде-
мии его перепрофилировали под ко-
видный госпиталь. За два года здесь 
получили неотложную помощь бо-
лее 33 тысяч пациентов с COVID-19. 

— Хотел бы поблагодарить кол-
лектив, который долгое время сра-
жался с пандемией, — сказал мэр 
Москвы.

Поскольку эпидемиологическая 
ситуация в России и Москве улуч-
шилась, в мае было принято реше-
ние закрыть госпиталь и подготовить 
перинатальный центр к нормальной 
работе. Перед началом приёма роже-
ниц в центре провели тщательную 
дезинфекцию с применением аэро-
зольных генераторов холодного ту-
мана и систем орошения. 

Мамы лежат 
вместе с детьми

Сейчас перинатальный центр 
может одновременно оказывать 

помощь почти 400 пациентам од-
новременно, а в год принимать 
до 13 тысяч родов.

Медучреждение оснащено но-
вейшим оборудованием экс-
пертного уровня. Здесь есть пе-
редвижные рентгеновские ап-
параты, инкубаторы для интен-
сивной терапии, неонатальные 
мониторы и томографы. Есть 
собственная бактериологиче-
ская лаборатория, а в палатах 
вместе могут лежать мамы и 
дети. 

Андрей 
ТОМЦЕВ

Каждый десятый москвич будет 
рождаться в Хорошёво-Мнёвниках

Одновременно 
здесь могут 

оказывать помощь 
400 пациентам

Крупнейший роддом столицы на улице Саляма Адиля 
заработал на полную мощность

Сергей Собянин пообщался с родителями новорождённых и поздравил их с Днём семьи, любви и верности
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В центре госуслуг 
в Южном Тушине будут 
регистрировать брак

В парке Горького прошёл фестиваль 
«Российская креативная неделя»

В новом флагманском 
центре «Мои документы» 
СЗАО будут предоставлять 
в том числе услуги ЗАГСа. Об 
этом написал мэр Москвы 
Сергей Собянин в своём Те-
леграм-канале. 

«Сотрудники зарегистри-
руют брак, помогут получить 
повторные свидетельства и 
справки, внести в Единый го-
сударственный реестр ЗАГСа 
сведения о документах, вы-
данных компетентными ор-
ганами иностранных госу-
дарств», — отметил он. 

Как уже сообщал «СЗ», пер-
вый флагманский центр госус-
луг «Мои документы» в нашем 

округе планируют открыть в 
этом году в ТРЦ «Калейдо-
скоп» на Сходненской ул., 56. 
Флагманские центры отлича-
ются от обычных тем, что в 
них оказывают дополнитель-
ные услуги — например, мож-
но поставить машину на учёт. 
Расположены они неподалёку 
от транспортных узлов, где за 
день проходит много москви-
чей, а также работают на два 
часа дольше — до 22.00.

Сейчас в Москве откры-
ты уже шесть флагманских 
центров — в ЦАО, ЮЗАО, ЮАО, 
ВАО, ЮВАО, САО, а также 
Дворец госуслуг на ВДНХ.

Евгений БАКИН

Фестиваль открыли мэр 
Москвы Сергей Собянин 
и первый заместитель 
руководителя админи-
страции Президента РФ 
Сергей Кириенко. 

К креативным направ-
лениям относят музыку, 
кино, анимацию, фото-
графию, издательскую де-
ятельность, телерадиове-
щание, информационные 
технологии и игры, архи-
тектуру, дизайн, моду. В 
столице в этой сфере тру-
дятся более 1 млн человек. 

Москва предлагает кре-
ативным предпринима-
телям разнообразную 
поддержку. Например, 
до 28 июля кинопрокат-

чики могут подать заяв-
ку на компенсацию сво-
их расходов из городско-
го бюджета.

— Надеюсь, такая по-
мощь поможет прокату 
выжить в этой ситуации,  
с одной стороны. С дру-
гой стороны, это дополни-
тельная мотивация наше-
го российского проката, — 
отметил Сергей Собянин. 

На сегодняшний день 
почти половина столич-
ных кинотеатров пода-
ли заявки на получение 
финансовой поддержки. 
Кроме того, крупнейшие 
сети кинотеатров получи-
ли гранты на продвижение 
отечественных фильмов. 

Программа креатив-
ной недели была насы-
щенной: для её участ-
ников провели несколь-
ко десятков лекций, ки-
нопоказов, тренировок. 
Одна из столичных га-
лерей современного ис-
кусства подготовила экс-
позицию, знакомящую с 
творчеством лучших рос-
сийских художников и 
скульпторов. Привлек-
ли внимание и мастер-
классы по ораторскому 
искусству, озвучиванию 
фильмов. Юные гости с 
удовольствием вникали 
в тонкости программи-
рования.

Игорь МИНАЕВ
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З  олото на чемпио-
нате мира по гире-
вому спорту в Ар-

хангельске взял выпускник 
6-го класса Семён Ануров 
с улицы Расплетина. Он 
стал лучшим среди 60 

спортсменов из России, 
Белоруссии и Казахста-
на сразу в трёх дисци-
плинах: рывке гири од-
ной рукой, толчке гири 

и жиме лёжа двух гирь 
массой 6 кг. Более того, в 
последней дисциплине он 
установил мировой рекорд 
среди спортсменов своего 
возраста: за одну минуту 

сделал 80 подъёмов и под-
нял в общей сложности 

960 кг. 
Семёну 12 лет, а 

гиревым спортом 
он занимается с че-
тырёх!

— Когда он был 
маленький, я ему 

купил полутораки-
лограммовую пласти-

ковую гирю, заполнен-

ную песком, — рассказал 
«СЗ» дедушка Семёна Лео-
нид Ануров, многократный 
чемпион мира и России по 
гиревому спорту. — Пока-
зал, как правильно подни-
мать. А уже в 4,5 года Семён 
впервые стал участником 
соревнований.

Победа в Архангельске 
у парня не первая. Он уже 
несколько раз брал золото 
на чемпионатах мира, Ев-
ропы и России. В этот раз 
он впервые выступал в дис-
циплине жим лёжа. 

— Причём он должен был 
поднимать гири весом 4 
килограмма, но таких не 
оказалось. Поэтому при-
шлось работать с шестики-
лограммовыми, — говорит 
Леонид Ануров. 

Сейчас Семён уже начал 
готовиться к новым между-
народным соревнованиям, 
которые пройдут осенью в 
Белоруссии. Ну а в школе 
он круглый отличник.

Наталья АНОХИНА

колонка 
редактора

Наши люди 
на такси 
на пляж 
не ездят

Что делают люди в жару? 
Едут на пляж — окунуться. Так 
уж вышло, что в нашем округе 
есть всего два пляжа, где офи-
циально разрешено купание. 
Оба находятся в Серебряном 
Бору, оба популярны. Но вот 
незадача: «жаркая» ситуация 
возникла на въезде в Серебря-
ный Бор, где по выходным ра-
ботает пост ДПС.

«Сотрудник ДПС создаёт 
пробку. Не пропускает такси 
до пляжа №3, — возмущаются 
жители округа. — Пробка ги-
гантская, все выясняют, что 
случилось».

Что же случилось? Этот 
вопрос мы задали ОГИБДД 
УВД по СЗАО. Как пояснили 
в ведомстве, сотрудники ДПС 
действительно дежурят у Се-
ребряного Бора в выходные, 
контролируя безопасность 
движения. Ведь Серебряный 
Бор — особо охраняемая при-
родная территория. Въезд 
на автомобиле в такие зоны 
ограничен Мосприродой: за-
езжать сюда могут только ма-
шины, водители которых име-
ют специальный пропуск. А 
машины едут и едут…

То есть проблема не в посте 
ДПС, а в том, что существует 
природоохранное законода-
тельство, но многим, похо-
же, на него наплевать. А ведь 
сотни такси для нашего люби-
мого леса — явный перебор.

Подумалось, кстати: в дру-
гих ситуациях наши люди за 
сохранность природы горой 
стоят. Стоит рабочим начать 
благоустройство тропинок в 
парке, начать устанавливать 
новые лавочки — и в редак-
цию идут письма. Люди вол-
нуются: не нарушит ли это уни-
кальный биоценоз? А на такси 
по лесу — не нарушит?

Как написал в соцсетях один 
из очевидцев, «в позапрошлые 
выходные в сторону пляжа №3 
очередь из одних такси была 
до середины 4-й линии. Пытал-
ся проехать там на велосипеде 
— бросил, потому что и дышать 
нечем, и просто небезопасно. 
Так что пост — это правильно. 
Наши люди на пляж на такси 
не ездят. А от КПП до пляжа 
30 минут ходу по прекрасной 
лесной тропинке».

Да, наверное, не всем хо-
чется идти полчаса пешком. 
Но у природы тоже есть свои 
права.

Не так ли?
Ольга НОВАК,

шеф-редактор «СЗ»

Первым 
тренером 
мальчика 

стал дедушка, 
чемпион мира 
Леонид Ануров

Школьник 
из Щукина 
установил 
мировой рекорд 
по жиму гирь

Вечером во время патру-
лирования Спасского за-
тона работники поиско-
во-спасательной станции 
«Кировская» заметили двух 
мужчин, которые барахта-
лись в воде и звали на по-
мощь. Спасатели Василий 
Рогов и Илья Соколов под-
плыли на катере к тонущим.

— Мы бросили мужчинам 
спасательный круг и трос, 
они уцепились за них. Од-
ного из спасённых мы по-

садили в свой катер, друго-
го вытащили подоспевшие 
на втором судне коллеги, 
— рассказал «СЗ» Василий 
Рогов.

Оказалось, мужчины с 
друзьями устроили пикник 
с алкоголем в жару, а после 
застолья загорелись желани-
ем переплыть затон и ока-
заться на островке. Пьяное 
желание чуть не стоило обо-
им жизни.

Татьяна ЯКОВЛЕВА

В Митине магазин 
чуть не сгорел 
из-за кондиционера

Вечером на стене дома 52 на Митин-
ской улице загорелся наружный конди-
ционер магазина. Продавец, почувство-
вав дым, выскочил из торгового зала. 
Прибывшие пожарные ликвидировали 
возгорание. Как оказалось, причиной 
пожара стало короткое замыкание в 
электропроводке. 

На Барышихе 
балкон выгорел 
из-за соседской сигареты

Вечером хозяин квартиры дома 46 
на улице Барышихе вышел в магазин, 
а на открытом балконе его квартиры 
загорелось вывешенное бельё. Пожар-
ных вызвали соседи. К моменту воз-
вращения хозяина они уже завершали 
ликвидацию огня. Балкон выгорел, но 
в комнату пламя проникнуть не успело. 
Предварительно причина пожара — вы-
брошенная с верхних этажей сигарета. 

Ирма КОТИЯР

пожары
За прошедшую неделю в округе 
произошло 16 пожаров, 
погибших и пострадавших нет. По требованию Мосжилинспекции 

управляющая компания вернула жи-
тельнице дома 67, корп. 2, на улице 
Свободы 11 тыс. рублей, переплачен-
ных за воду. 

Как сообщила «СЗ» заместитель 
начальника Жилищной инспекции по 
СЗАО Евгения Новикова, женщина по-
жаловалась в МЖИ, что платит по слиш-

ком высокому тарифу уже полгода. 
— Выяснилось, что в квартире пен-

сионерки нет индивидуальных при-
боров учёта воды. При их отсутствии 
плата за водоснабжение действитель-
но рассчитывается с повышающим 
коэффициентом. То есть за воду жи-
тель платит в полтора раза больше, 
чем выходило бы по счётчикам. Од-

нако управляющая компания считала 
плату за воду с ещё более высоким 
коэффициентом, — рассказала она.

В УК это объяснили технической 
ошибкой. По требованию Жилинспек-
ции управляющая организация сде-
лала перерасчёт, вернув переплату 
11 тысяч.

Роман НЕКРАСОВ

Жительнице Северного Тушина 
вернули 11 тысяч переплаты за воду

В Строгине два хмельных спорщика 
чуть не отправились к Нептуну

Гиревым спортом 
Семён Ануров 

занимается 
с четырёх лет

Спасатели Василий Рогов (слева) и Илья Соколов 
сразу направили катер к тонущим
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Благоустроим 
123 двора

— Алексей Анатолье-
вич, в округе начинается 
благоустройство знаковых 
объектов. Повлияла ли 
нынешняя политическая и 
экономическая ситуация на 
запланированные объёмы 
работ? Пришлось ли внести 
коррективы?

— Развитие комфортной 
городской среды — одно из 
ключевых направлений на-
шей деятельности. Поэто-
му мы стараемся уделять 
особое внимание не толь-
ко срокам, но и качеству 
выполнения работ по бла-
гоустройству территорий. 

В этом году мы работаем 
по запланированному гра-
фику. Не изменились ни 
объёмы финансирования, 
ни перечень запланирован-
ных работ. Сейчас благо-
устраиваем пять знаковых 
для нашего округа объек-
тов, 123 дворовые терри-
тории и 18 объектов об-
разования.  

Один из наиболее мас-
штабных проектов — бла-
гоустройство парка «Дубо-
вая роща «Маяк» в районе 
Южное Тушино. Эта при-
родная территория пло-
щадью около 8 гектаров 
полностью преобразится. 
Улучшим состояние доро-
жек и тропинок, основной 
упор сделаем на создание 
экологичного покрытия. 
Оборудуем здесь и экотропу 
с информационными стен-
дами. Кроме того, обустро-
им детские и спортивные 
площадки, высадим дере-
вья и кустарники, обно-
вим площадку для выгу-
ла собак. 

Коммунальной 
техники хватает

— У коммунальщиков 
уже начинается подготовка 
к следующей зиме. Про-
гнозируете ли вы какие-то 
сложности с закупкой 
коммунальной техники, 
оборудования, расходных 
материалов, запчастей?

— Закупать новую техни-
ку в этом году мы не плани-
руем. Того, что у нас есть, 
вполне достаточно для со-
держания территории и вы-
полнения необходимых 
технологических операций. 
Что же касается расходных 
материалов и основного ко-
личества запчастей, они за-
купаются у отечественных 
производителей.

Метро и дороги
— Влияет ли ситуация 

на крупные строительные 
проекты, в первую очередь 
инфраструктурные?

— Строительная отрасль 
не сбавляет темпов. И в 
первую очередь это каса-
ется крупных инфраструк-
турных проектов. Так, ме-

сяц назад началась актив-
ная фаза строительства 
новой Рублёво-Архангель-
ской линии метро, строите-
ли уже ведут проходку тон-
нелей. Напомню, что пять 
станций новой ветки по-
явятся как раз на террито-
рии нашего округа. 

Завершается и масштаб-
ная реконструкция Воло-
коламского шоссе. В про-
шлом году появился новый 
автомобильный мост через 
Сходню. 

Строили 
и будем строить

— А что со строитель-
ством жилья и социальных 
объектов?

— Сейчас в округе идёт 
строительство 107 объектов 
недвижимости. Эта цифра 
говорит сама за себя. При-
мерно половина из этих объ-
ектов — жилые дома и апар-

таменты.  И примерно пя-
тая часть — социальные 
объекты. 

Среди них есть и доволь-
но значимые. Например, 
ведётся строительство но-
вых корпусов инфекцион-
ной больницы №1 на Воло-
коламском шоссе и взрос-
лой поликлиники на 750 
посещений в смену на ули-
це Твардовского. До конца 
этого года мы планируем 
сдать в эксплуатацию три 
школы и четыре детских 
сада. А в районе Хорошё-
во-Мнёвники идёт рекон-
струкция кинотеатра «Па-
триот»: он станет много-
функциональным обще-
ственным центром. Также 
строим четыре спортивных 
объекта, четыре храма.

Высокие темпы строи-
тельства и в рамках про-
граммы реновации. Новые 
квартиры в округе получи-
ли более 6 тысяч жителей. 
Уже завершено переселе-
ние жителей в многоэтаж-
ки на Парковой улице, на 
улице Демьяна Бедного и 
на Туристской. До конца 
года жильцы отметят но-

воселье ещё в девяти но-
востройках.

Магазинов 
и кафе 
стало больше

— Как вы оцениваете 
«самочувствие» предпри-
ятий торговли и питания? 
Можно ли ожидать, что не 
все выживут в новых эконо-
мических условиях?

— Если говорить о ди-
намике, то в этом году она 
положительная. На конец 
июня мы отмечаем увели-
чение числа предприятий 
розничной торговли на 149 

единиц, а предприятий об-
щественного питания — на 
157. Весомую роль здесь 
сыграла поддержка горо-
да. Напо мню, что с марта 
этого года предприятия бы-
строго питания могут полу-
чать гранты Правительства 
Москвы. В зависимости от 
размера кафе они состав-
ляют от 1 до 5 миллионов 
рублей. В нашем округе к 
концу июня такой возмож-
ностью воспользовались 
17 предприятий быстрого 
питания.

Беседовали 
Ольга СЕВОСТЬЯНОВА,

Анна ФИЛИНЫХ

Парк «Дубовая роща «Маяк» 
преобразится
Префект СЗАО Алексей Пашков 
рассказал о реализации городских проектов 
на территории округа в условиях санкций

В СЗАО идёт 
строительство 

более 
100 объектов 
недвижимости

Кинотеатр «Патриот» станет многофункциональным общественным центром

Алексей Пашков: «Не изменились ни объёмы финансирования, 
 ни перечень запланированных работ»
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Т  ех, кто привык на-
чинать утро с ча-
шечки кофе, разго-

ворами об импортозамеще-
нии не успокоишь, ведь ко-
фейные плантации не 
вырастишь в Подмосковье. 
Между тем весной с рос-
сийского рынка ушли ино-
странные «киты» по про-
изводству кофе Paulig и 
Lavazza, а оставшийся про-
дукт серьёзно подорожал. 
Что ожидает этот сегмент 
рынка, разбирался «СЗ».

Цены растут 
с прошлого года

Пока об исчезновении 
кофе говорить не прихо-
дится. Каждый может убе-
диться, что в продуктовых 
магазинах он представлен 
широко — и в зёрнах, и мо-
лотый, и растворимый. А в 
торговом центре на Сход-
ненской я нашла даже 
«ушедшие» Paulig и Lavazza.

— Это ещё старые запасы 
со склада, — объясняет со-
трудник магазина Николай. 
— Что же касается продукта 
в целом, перебоев с постав-
ками нет. Да, цены выросли 
в среднем на 30 -50%. Но они 
растут ещё с декабря прошло-
го года. Всему виной прошло-
годняя засуха в Бразилии.

…Если вы ничего не знае-
те о страшной засухе в Бра-
зилии, значит, вы не прода-
вец кофе и не бариста. Рас-
сказы о засухе ждали меня 
и в кофейно- чайном мага-
зине в торговом центре на 
Сходненской, и в сетевой 
кофейне на Планерной.

— Из -за неё у нас даже 
приостановились постав-
ки на неделю, — откровен-
ничает сотрудник кофейни 
Георгий.

Куда пропали 
контейнеры

— Дело в том, что 40% ми-
рового рынка кофе закрыва-
ла именно Бразилия, — объ-
ясняет генеральный дирек-
тор Российской ассоциации 
производителей чая и кофе 
Рамаз Чантурия. — Но в про-
шлом году её настигли сра-
зу два катаклизма: сначала 
засуха, а потом заморозки, 
из- за чего часть кофейных 
деревьев была повреждена.

По словам эксперта, объ-
ёмы производства кофе в 

Бразилии теперь восста-
новятся только в следую-
щем году.

Второй фактор, повлияв-
ший на цену пачки кофе на 
Сходненской, — санкци-
онные войны между США 
и Китаем. И конечно, пан-
демия.

— Из-за них из мирового 
оборота выпала часть кон-
тейнерного парка, а из-за 
ковидных регуляций про-
исходили сбои в портах, что 
привело к значительному 
подорожанию транспор-
тировки во всём мире, — 
говорит эксперт.

Почему меняется 
логистика

Ну а как же санкции про-
тив России? Они, по словам 
Чантурии, тоже повлияли 
на рост цен, но идут, так 
сказать, в «третьей шерен-
ге». Из -за того что несколь-
ко крупных логистических 

компаний отказались рабо-
тать с нашей страной, ус-
ложнился путь контейне-
ров, в том числе и с кофе.

— Главные для нашей 
страны торговые хабы Гер-
мании и Нидерландов ра-
ботают в прежнем режиме, 
но процедуры и время про-
хождения грузов усложни-
лись, часто меняются усло-
вия для дальнейшей транс-
портировки товаров до Рос-
сии. Страны вроде Польши 
и Литвы иногда отказыва-
ются пропускать контейне-
ры в нашу страну через свой 
торговый хаб, — говорит он. 
— Конечно, образовались 
новые транспортные пути 
— через наш Дальний Вос-
ток, Китай, Турцию, Иран, 
Грузию. Поэтому, хотя цена 
подросла, переживать по 
поводу исчезновения кофе 
не стоит.

Готовят в России
Однако по большей части 

в Россию поставляют сырьё 
— необжаренные зелёные 
зёрна кофе сортов «араби-
ка» и «робуста»: из них де-
лают кофе всех видов. Что 
произойдёт с изготовлени-
ем конечного продукта в ус-
ловиях санкций?

— В нашей стране больше 
500 заводов по производ-

ству зернового и молотого 
кофе. В основном это ма-
лые предприятия, которые 
занимаются обжаркой, по-
молом и упаковкой. Произ-
водство относительно не-
сложное, поэтому проблем 
с теми же запчастями быть 
не должно, — говорит Чан-
турия.

Напряжённее в России 
обстоят дела с заводами по 
производству растворимо-
го кофе, ведь их организа-
ция требует многомилли-
ардных инвестиций. 

— Значимых предприя-
тий всего пять, среди них 
российские отделения ино-
странных компаний Nestle 
и Jacobs, российские ком-
пании «Орими», «Москов-
ская кофейня на паях» и 
«Русский продукт», — го-
ворит эксперт.

Тем не менее, по его мне-
нию, опасности с этой сто-
роны ждать не стоит. Ино-
странцы уходить с наше-
го рынка не планируют. А 
если захотят, то производ-
ства всё равно останутся в 
нашей стране, как в случае 
с Paulig, — это предприятие 
в Тверской области теперь 
обслуживает российский 
кофейный оператор.

Мария ГОРБУНОВА

новая реальность

Уход некоторых производителей этого 
напитка не должен привести к его дефициту

Об этом рассказала 
заместитель мэра 
Анастасия РАКОВА

В Москве получать 
питание на молочной 
кухне можно будет 
раз в две недели

В Москве усовершен-
ствовали цифровую ус-
лугу по заказу питания на 
молочной кухне. Теперь 
приходить за продуктами 
можно раз в две недели, 
раньше это можно было 
делать только раз в неделю 
или раз в месяц. Об этом 
сообщила Анастасия Рако-
ва, заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам соци-
ального развития.

— Мы продолжаем раз-
вивать цифровые серви-
сы для москвичей, в том 
числе совершенствуем он-
лайн-услугу по заказу пи-
тания на молочной кухне. 
Мы значительно упрости-
ли процесс управления 
графиком получения про-
дуктов: сделали его более 
гибким и вариативным, — 
рассказала она.

График получения про-
дуктов теперь можно кор-
ректировать, даже если 
наступил месяц получе-
ния, главное условие — до 
даты посещения пункта 
выдачи должно остать-
ся не менее шести дней. 
Например, если в июне 
при оформлении заказа 
на июль в графике была 
выбрана дата 26 июля, то 
теперь её можно менять 
вплоть до 20 июля. 

Подать заявление и зака-
зать питание на молочной 
кухне можно на портале 
mos.ru. Можно выбирать 
место выдачи, конкретные 
дни посещения пункта вы-
дачи, а также получать ин-
формацию об объёме про-
дукции, которую могут вы-
дать в определённый день. 

Также недавно появилась 
возможность заказать пи-
тание на молочной кухне 
и по временному полису 
ОМС. Усовершенствован 
алгоритм назначения гра-
фика, по которому получа-
ют продукты питания для 
детей из одной семьи.

Посетить медицин-
скую организацию, что-
бы оформить заключение 
врача, потребуется толь-
ко один раз. Тем, кто уже 
подтверждал свою льгот-
ную категорию в ЕМИАС 
и получал бесплатное пи-
тание по медицинским за-
ключениям, сервис зака-
за питания доступен на 
mos.ru автоматически.

После оформления за-
каза в сервисе сформиру-
ется электронное направ-
ление. Его нужно предъ-
явить для получения про-
дуктов. Онлайн-услуга 
экономит москвичам поч-
ти 4 миллиона ежегодных 
визитов в поликлинику.

Воспользоваться услу-
гой могут жители, при-
креплённые к городской 
поликлинике и имеющие 
действующий или вре-
менный полис ОМС, вы-
данный в Москве, а также 
постоянную регистрацию 
в столице. Если питание 
выписывается на ребёнка, 
данные о нём необходимо 
заранее внести в «Личный 
кабинет» на mos.ru.

В Москве работают 252 
молочно-раздаточных 
пункта. Они открыты с 
6.30 до 15.00, обеденный 
перерыв с 12.30 до 13.00.

Дмитрий СЕРГЕЕВ

В нашей стране 
обжаркой кофе 
занимаются 
больше 500 
предприятий

В торговом центре на Сходненской есть кофе на любой вкус

По словам Анастасии Раковой, процесс управления графиком 
получения продуктов стал проще
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С  каждым годом в Мо-
скве становится всё 
больше машин. Из-

за плотного потока в городе 
постоянно меняют режим 
работы светофоров. При-
чём нередко это делают по 
просьбам жителей. При ка-
ких условиях на перекрёст-
ках округа корректируют 
работу светофоров, разби-
рался корреспондент «СЗ».

На Неманском 
не будет аварий

За работу светофоров от-
вечает городской Центр ор-
ганизации дорожного дви-
жения. В ведомстве расска-
зали, что режим работы 
«трёхглазых регулировщи-
ков» корректируют там, где 
чаще происходят ДТП. 

— В большинстве случаев 
мы делаем это удалённо, так 
как порядка 70% светофо-
ров в Москве подключены 
к интеллектуальной транс-
портной системе. Управ-
лять ими можно из наше-
го ситуационного центра, 
— пояснили в ЦОДД. 

В СЗАО аварии случа-
лись на перекрёстке Не-
манского проезда и улицы 
Маршала Катукова. При-
чина: при повороте нале-
во не все водители пропу-
скали встречку. 

Как рассказали в ГИБДД 
СЗАО, такая авария прои-
зошла в начале года. Води-
тель «Газели» поворачивал с 
Неманского проезда в сто-
рону МКАД. Не пропустил 
встречный «Фольксваген». 
От удара травмы получила 
пассажирка немецкого авто. 
Ей пришлось обращаться за 
помощью в больницу. 

— Мы организовали по-
очерёдный выезд с Не-

манского проезда. Теперь 
при повороте налево для 
встречных автомобилей го-
рит красный свет. Встреч-
ку пропускать не нужно, — 
пояснили в ЦОДД. 

Трамваи 
в Северном 
Тушине 
пошли быстрее

Светофоры перенастра-
ивают и под график движе-
ния общественного транс-
порта. Пример — перекрё-
сток улицы Героев Панфи-
ловцев и проектируемого 
проезда №6227, где прохо-
дят трамваи. Раньше на пе-
рекрёстке вагоны стояли не 
одну минуту. Ведь разреша-
ющий сигнал им включался 
всего один раз, когда маши-
ны проезжали по улице 
Героев Панфиловцев. 
Затем шли пешеходы, 
ехали машины с других 
направлений. 

— Теперь разрешающий 
сигнал включается допол-
нительно ещё один раз —
после того, как погас зелё-
ный для машин, выезжаю-
щих с проектируемого про-
езда №6227, — пояснили в 
ЦОДД. 

Общественный транс-
порт и другие авто едут 
быстрее, если на опорах 
для светофоров установ-
лены кнопки вызова зе-
лёного света. Их обычно 
монтируют на переходах, 
где пешеходов мало. В этом 
году такую кнопку поста-
вят на светофоре на про-
спекте Маршала Жукова у 
дома 14. Сейчас зелёный тут 
включается автоматически. 
Но пешеходов на переходе 
не много. Нередко водите-
лям приходится останав-

ливаться, когда по «зебре» 
никто не идёт. 

— Когда поставим кноп-
ку, зелёный будет загораться 
только по требованию пеше-
ходов. Транспорт, в том числе 
и общественный, пойдёт бы-
стрее, — пояснили в ЦОДД.

  

На Живописной 
зелёный 
горит дольше

Горожане обычно просят 
увеличить время зелёно-
го сигнала для пешеходов.

— Недавно к нам обратил-
ся житель Хорошёво-Мнёв-
ников. Он пожаловался, что 
не успевает переходить до-
рогу на перекрёстке Живо-
писной и улицы Паршина. 
Мы увеличили время рабо-
ты зелёного сигнала. Теперь 

он горит не 15, а 21 секун-
ду, — рассказали в ЦОДД. 

Поступают обращения 
и от водителей. В апреле 
автовладелец из Митина 

попросил, чтобы на пере-
крёстке Пятницкого шос-
се и 1-го Митинского пере-
улка зелёный для машин, 
едущих в сторону МКАД, 
горел дольше. 

— Мы посмотрели: поток 
транспорта в сторону Мо-
сковской кольцевой доро-
ги плотный. Перенастрои-
ли светофоры. Теперь ма-
шины проезжают перекрё-
сток быстрее, — рассказали 
в ЦОДД. 

Роман НЕКРАСОВ

Шесть секунд для пешехода
В каких случаях на дорогах меняют режим работы светофоров

Столкнулись 
на улице 
Вилиса Лациса

4 июля около шести ве-
чера водитель мотоцикла 
«Хонда» двигался по ули-
це Вилиса Лациса в сто-
рону улицы Героев Пан-
филовцев. Напротив дома 
42 он из-за несоблюдения 
дистанции столкнулся с 
попутной легковушкой 
БМВ. Пострадавшего мо-
тоциклиста увезла скорая 
с закрытым переломом 
левой ключицы и выви-
хом плеча.

Сбил женщину 
на улице 
Фабрициуса

4 июля в семь вечера 
18-летний водитель БМВ, 
только получивший пра-
ва, двигался по улице Фа-
брициуса в сторону Поход-
ного проезда. Напротив 
дома 48 он сбил 28-лет-
нюю женщину, которая пе-
реходила дорогу по нере-
гулируемой «зебре». По-
страдавшую увезла ско-
рая с ушибом мозга.

Не уступил 
дорогу 
на улице 
Максимова

5 июля около полови-
ны девятого вечера води-
тель «Тойоты», поворачи-
вя с улицы Максимова на 
улицу Маршала Новикова, 
не уступил дорогу 37-лет-
нему велосипедисту, кото-
рый ехал по встречке. По-
страдавшего велосипеди-
ста госпитализировали с 
переломом левой ключи-
цы и сотрясением мозга.

Пострадал 
на Авиационной 
улице

6 июля в десять утра 
водительница  «Тойо-
ты» ехала по улице Ави-
ационной в направле-
нии  Новощукинской. 
Возле дома 67, корп. 1, 
она сбила восемнадцати-
летнего юношу, который 
переходил дорогу по нере-
гулируемой «зебре». Парня 
госпитализировали с пере-
ломом правой лодыжки.

ОГИБДД УВД 
по СЗАО 

дтп

Обычная 
кнопка вызова 

на регулировщике 
помогает 

уменьшить пробки

Обращение 
примут онлайн

Заявку на изменения 
режима работы светофо-
ров примут на сайте еди-
ного транспортного порта-
ла transport.mos.ru. Внизу 
выберите строку «Обратная 
связь». На открывшейся 
странице щёлкните ссыл-
ку «Обращения граждан». 
Заявку рассмотрит ЦОДД. 

Ответы на судоку 
со стр. 16

все новости 
округа 
ежедневно 
на сайте 
www.szaopressa.ru

Восемь детей были отправ-
лены в больницу с симпто-
мами отравления из частно-
го детского сада на 3-й Хо-
рошёвской улице. Как со-
общили «СЗ» в прокуратуре 
г. Москвы, ребятам стало 
плохо во время сончаса. У 
них поднялась температу-
ра, начались рвота и понос. 
Скорую вызвали сотрудни-
ки учреждения.

На место прибыли и со-
трудники правоохранитель-
ных органов и окружного 
Рос потребнадзора.

— Выяснилось, что услуги 

питания в саду по договору 
оказывались коммерческой 
организацией. Сотрудники 
Роспотребнадзора взяли про-
бы пищи, — сообщили в сто-
личной прокуратуре.

Работу детского сада и сто-
ловой приостановили. Воз-
буждено уголовное дело по 
статье 238 УК РФ «оказание 
услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности для 
жизни и здоровья потреби-
телей». Расследование про-
должается.

Светлана 
РАВЕНСКАЯ

В частном саду в Хорошёво-
Мнёвниках отравились дети

Звоните! 
ТЕЛЕФОН 
ЕДИНОГО 
КОНТАКТ-
ЦЕНТРА 

РЕДАКЦИИ:   
(499) 647-6828

НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ 
НОМЕР ГАЗЕТЫ?  

На перекрёстке Неманского проезда и улицы Маршала Катукова при повороте налево для встречных автомобилей теперь загорается красный

Ан
др

ей
 Д
мы

тр
ив
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Нужны 
волонтёры 
для раздачи 
питания 
бездомным 
людям

Каждую среду в 21.00 на 
Ярославский вокзал при-
возят горячую еду, одеж-
ду и обувь для бездомных 
людей. В благотворитель-
ной акции участвуют во-
лонтёры благотворитель-
ного фонда «Сорок соро-
ков» и социальной службы 
«Помощь придёт», которую 
создал священник храма 
Платон Мурашкин из Юж-
ного Тушина.

— Приглашаем всех жела-
ющих приобщиться к это-
му доброму делу. Можно 
пожертвовать одноразо-
вую посуду — ложки, ста-
каны, глубокие тарелки, — 
а также сезонные одежду и 
обувь, — рассказал волон-
тёр фонда «Сорок сороков» 
Сергей Костомаров с Воло-
коламского шоссе.

Также вещи, бывшие в 
употреблении, но целые 
и в хорошем состоянии, 
примут на гуманитарном 
складе социальной служ-
бы «Помощь придёт», по-
могающей людям в слож-
ной жизненной ситуации.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Подробная информация для 
желающих присоединиться 
к благотворительной акции 
по раздаче питания и  вещей 
для бездомных на странице 
«ВКонтакте» волонтёра 
Сергея Костомарова 
vk.com/s.kostomar и в группе 
социальной службы «Помощь 
придёт» 
vk.com/pomoshpridet

ре
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67-летней Галине Да-
нильченко из Строгина на-
звание обучающего проекта 
«Бабушка и дедушка на час» 
сначала показалось вызы-
вающим. Теперь же, через 
четыре года после выпуска, 
она об этом и не вспомина-
ет. Потому что весьма не-
плохо зарабатывает няней.

Это профессия
Галина — многодетная 

мама и бабушка, биолог и 
ландшафтный дизайнер по 
образованию. По её словам, 
проект центра «Моя карье-
ра» не просто дал ей зна-
ния, но изменил мировоз-
зрение. К примеру, она впе-
чатлена тем, как там препо-
давали конфликтологию.

Уже более 12 тысяч мо-
сквичей бесплатно по-
лучили новую профес-
сию няни или гувернё-
ра на базе центра занято-
сти «Моя карьера». С 2022 
года выпускники получа-
ют дипломы государствен-
ного образца. Чтобы при-
нять участие в проекте, не 
обязательно ждать пенси-
онного возраста. Напри-
мер, 45-летняя Анна Та-
бачникова из Хорошёво-
Мнёвников — многодет-
ная мама, до бабушки 
ей ещё далеко. Но она 
с гордостью показывает 
сертификат «бабушки» 
с отличными оценками.

Сто часов 
подготовки

Анна Табачникова, у ко-
торой тоже два высших об-
разования, узнала об этой 
школе, когда подыскивала 
няню знакомым. Заинте-
ресовалась так, что погру-
зилась в учёбу с утра до ве-
чера почти на четыре ме-
сяца. Ещё бы! Сто часов 
теоретической и практи-
ческой подготовки по та-
ким предметам, как «воз-
растная психология», «те-

ория поколений», «профи-
лактика эмоционального 
выгорания», «кризисы дет-
ского возраста», «оказа-
ние первой доврачебной 
помощи»… Всего не пере-
числишь. 

 — От у чившись на 
няню, я стала гораздо ме-
нее категоричной в отно-
шении гаджетов. Раньше 
жёстко ограничивала сво-
их детей в пользовании те-

лефоном, были скандалы. 
Теперь поняла, что наши 
дети сейчас буквально 
рождаются со смартфо-
ном в руках. Но ведь мож-
но, например, закачать на 
него хорошую аудиокни-
гу, — говорит Анна.

Самозанятая 
и свободная 

По данным Департамен-
та труда и социальной за-
щиты населения, свыше 
55% выпускников школы 
нянь успешно трудоустро-
ились в московские семьи. 
Ещё порядка 10% помога-
ют присматривать за деть-
ми в больницах или иным 

образом нашли себя в со-
циальной сфере. Напри-
мер, они помогают семьям 
с особенными детьми. В 
среднем профессиональ-
ные бабушки и дедушки 
ищут работу не дольше 7-8 
дней.

В помощь участникам 
проекта есть специальный 
портал «Бабушка на час», 
где выпускники школы 
размещают при желании 
свои подробные анкеты. 

— Без дела не сижу, — го-
ворит Галина Данильчен-
ко. — Как многие няни, я 
самозанятая, сама себе хо-
зяйка. Мне удобнее не по-
стоянный контракт с зар-
платой, а почасовая систе-

ма: от 350 рублей в час в за-
висимости от задачи. Так я 
и нагрузку свою соизмеряю 
с возможностями, и чётко 
знаю, что успею сделать за 
час или за три с моим по-
допечным. 

А вот Анна Табачнико-
ва о постоянной занято-
сти пока не думает, ведь 
её младшему сыну всего 
восемь. Ему самому нуж-
на мама, а не работающая 
«бабушка». Так что пока 
она практикует преиму-
щественно как няня-во-
лонтёр, помогая занятым 
родителям своего района. 
У Анны и книжка волон-
тёра есть, ещё с ковидных 
времён. Но на будущее у 
женщины есть более ам-
бициозные планы.

— Было бы замечатель-
но, если бы при районных 
поликлиниках появились 
специальные комнаты, где 
родители могли бы по не-
обходимости оставить ре-
бёнка с профессиональ-
ной няней, — делится иде-
ей Анна. — Уже предлага-
ла нечто подобное через 
портал «Активный граж-
данин». Может быть, меня 
услышат.

 Ирина ТОЛСТИКОВА 

Бабушка на час
Бесплатно выучиться на няню могут многие горожане 
в центре «Моя карьера»

Достойный 
заработок
Средняя зарплата гувер-
нантки или гувернёра 
в столице — от 80 тыс. 
рублей. А высококвали-
фицированные няни за-
рабатывают до 120 тыс. 
рублей в месяц.

цифры

Газета 
«Москва. Северо-Запад» 
теперь и в Телеграме!

Новости Северо-Западного 
округа мы начинаем публико-
вать в мессенджере Телеграм. 
Здесь, как обычно, наш чита-
тель найдёт важную информа-
цию, новости, ответы на вопро-
сы читателей, советы специали-
стов, интервью с интересны-
ми людьми и, конечно, афишу.

Ждём вас, друзья, в нашем 
Телеграм-канале t.me/Moscow_
news_SZAO.

Смотреть 
здесь

на работу 
корреспондентов  

Необходимо быстро, информативно 
и грамотно писать на темы ЖКХ, 
транспорта, строительства, здоровья, 
социальной защиты. 
Желателен опыт работы 
в городских СМИ. 

Зарплата по договорённости. 
Резюме ждём по адресу:
zb@zbulvar.ru

ПРИГЛАШАЕМ 

Анне Табачниковой полученные знания помогли лучше понять 
своих детей

Бабушки-
профессионалы 
ищут заказчика 

не больше 
недели
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В  этом году улицы и 
парк и столицы 
украшают 55 млн 

цветов. Об этом в личном 
блоге написал мэр Москвы 
Сергей Собянин. А на 
клумбах нашего округа, по 
информации префектуры 
СЗАО, в этом сезоне рас-
цветёт больше 2 млн цве-
тов. Над цветочными ком-
позициями ежедневно тру-
дятся специалисты-озеле-
нители. Корреспондент 
«СЗ» примерила на себя эту 
профессию.

Фронт работ — 
многолетники

Ранним утром с командой 
озеленителей из ГБУ «Жи-
лищник района Куркино» 
начинаем работу в парке на 
Новокуркинском ш., 27. По 
словам главного садовни-
ка управляющей компании 
Дмитрия Гуреева, площадь 
парка — 4 гектара.

— Здесь около 100 видов 
растений. Только роз мы по-
садили 20 видов. А приве-
сти в порядок все цветники 
парка надо за неделю, — го-
ворит он.

Спецодежду и инструмент 
получаю у специалиста На-
тальи Алешкиной. Ей всего 
23 года, а она уже главная в 

нашей бригаде из пяти че-
ловек. 

— Я сама деревенская, 
из Рязанской области, и на 
земле работать умею, — го-
ворит Наталья. — В нашем 
«Жилищнике» тружусь два 
года, и мне очень нравит-
ся: столько разных цветов 
и кустарников я в жизни не 
видела! 

Фронт работ такой: сажа-
ем многолетники, обрезаем 
сухие ветки кустарников и 
покрываем участки почвы в 
цветниках древесной корой. 
Она нужна, чтобы земля не 
пересыхала на жаре.

Цветы 
по осени сажают

Все саженцы «Жилищни-
ки» получают из питомни-
ков московского ГБУ «Озе-
ленение». Не все знают, но 
работа озеленителей в горо-
де начинается не весной, а… 
осенью! Именно тогда они 
создают будущие клумбы 
с тюльпанами, закапывая 
луковицы в землю.

— Весной мы видим ре-
зультат — цветущее море 
тюльпанов, — говорит Гу-
реев.

Следующие посадки цве-
тов начинаются в апреле-
мае. В это время сажают ви-

олы, анютины глазки, бего-
нии, петунии.

Ну а в июне-июле — сно-
ва горячая пора. В это вре-
мя сажают ростки много-
летников: лилейников, пио-
нов, аквилегий. В это время 
работы больше всего, ведь 
клумбы ещё надо пропалы-
вать и поливать.

— Поливаем цветники 
только утром и вечером, 
когда солнце не так актив-
но. Капли воды на солнце, 
как линзы, могут сжечь рас-
тения, — объясняет Дми-
трий Гуреев.

Санкции 
клумбам 
не страшны

Делаю вывод: озеленитель 
— профессия сложная и тру-
дозатратная. Но окупается 
сполна, когда любуешься 
ухоженными цветниками. 

А их в округе немало. К 
примеру, на перекрёстке ул. 
Кулакова, 5, в Строгине и 

вдоль улицы Свободы в Се-
верном Тушине есть клум-
бы с рисунками, составлен-
ными из цветов и растений.

Один из их авторов — спе-
циалист «Жилищника рай-
она Северное Тушино» Лю-
бовь Кожанова. Спрашиваю 
её: не отразились ли санк-
ции на ситуации с семена-
ми и саженцами?

— Этой весной и летом 
никаких проблем с цветоч-
ными саженцами не было. 
Но даже если окажется, что 
не хватает каких-то семян 
или рассады, мы найдём, 
чем их заменить, — гово-
рит Кожанова. 

К слову, в этом году к лу-
ковицам московских тюль-
панов сейчас отношение 
особенно бережное. После 
того как тюльпаны отцве-
тают, работники «Жилищ-
ников» их обязаны собрать 
с клумб и сдать на хранение 
в ГБУ «Озеленение». 

— Поэтому хочу обра-
титься к нашим жителям: 
самовольно выкапывать лу-
ковицы тюльпанов с город-
ских цветников нельзя, — 
говорит Любовь Кожанова. 
— Лучше спросить у работ-
ников-озеленителей. Если 
будет излишек клубней, они 
ими обязательно поделятся.

Анастасия ШУРКАЕВА

Миллион алых роз
Корреспондент «СЗ» один день поработала 
озеленителем в Куркине  После капремонта 

нашего дома 
осталась опасная 
недоделка на крыльце. 
Перепад по высоте между 
полом тамбура и наруж-
ным асфальтобетонным 
покрытием составляет 15 
см. Из-за этого можно 
споткнуться и упасть.

Евгений Валентинович,
Строгинский бул., 14, корп. 4, 

подъезд 13

Как сообщили «СЗ» в 
управе района Строгино, 
проблемой уже занимает-
ся «Жилищник».

— Выявленное нару-
шение устранит подряд-
ная организация ООО 
«Авигрупп» в рамках га-
рантийных обязательств. 
«Жилищник» уже обра-
тился по этому вопросу 
к заказчику работ в Фонд 
капитального ремонта го-
рода Москвы, — поясни-
ли в управе. 

Вера КАЗАНСКАЯ

Управа района Строгино: 
ул. Маршала Катукова, 19, 
корп. 1, тел. (495) 750-6778. 
Эл. почта: 
szao-strogino@mos.ru

Недоделки по капремонту 
в доме на Строгинском бульваре 
устранят по гарантии

горячая линия
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Проблем 
с саженцами 

нет

Наш корреспондент обрезает сухие ветки кустарников в парке на Новокуркинском шоссе

 Почему нет 
пешеходного 

перехода в месте, где 28-й 
трамвай поворачивает на 
Новощукинскую улицу в 
сторону метро «Щукин-
ская»? Знаю, что он здесь 
планировался.

Нина, 
ул. Академика Бочвара

В управе района Щуки-
но сообщили, что в рам-
ках городской программы 
благоустройства улиц «От 
дома к дому» ведётся ре-
конструкция Живопис-
ной улицы. Проектом в 
районе пересечения Жи-

вописной и Новощукин-
ской улиц предусмотрено 
обустройство нерегулиру-
емого пешеходного пере-
хода и нанесение размет-
ки. Дорожные знаки «Пе-
шеходный переход» уже 
установлены, они зачех-
лены до нанесения раз-
метки «зебра». Завершить 
все работы планируется 
до конца года.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Щукино: 
ул. Расплетина, 9, 
тел. (499) 194-3651. 
Эл. почта: 
shukino-uprava@mos.ru

 Нужно отремонти-
ровать плиточное 

покрытие лестницы, 
ведущей в наш подъезд. 
Часть плиток потреска-
лись, некоторые полно-
стью отвалились.

Михаил,
ул. Соколово-Мещерская, 35, 

подъезд 3

Как сообщили в ГБУ 
«Ж и л и щ н и к ра йона 

Куркино», проблема ре-
шена.

— Повреждённую плит-
ку на крыльце заменили, 
— отметили в управляю-
щей компании.

Мария ЛАКАТУШ

ГБУ «Жилищник района 
Куркино»: Куркинское ш., 38, 
тел. (495) 744-8811. 
Эл. почта: 
gby_kyrkino@mail.ru

Переход на пересечении 
Живописной и Новощукинской 
появится до конца года

В доме на Соколово-Мещерской 
заменили плитку на крыльце

Ан
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Е  пископ Наро-Фо-
минский Парамон 
управляет двумя 

викариатствами Москвы — 
Северным и Северо-Запад-
ным. В переводе на граж-
данский язык он префект 
сразу двух московских 
округов.

Родился Фёдор Голубка 
(так звали его до постриже-
ния в монахи) в июне 1977 
года в обычной православ-
ной семье в небольшом за-
карпатском селе Угля. О мо-
нашестве мечтал класса с 
восьмого. Вдохновлённый 
примером старшего брата, 
ушедшего в монастырь, по-
сле школы поехал в Сергиев 
Посад, поступил в Москов-
скую духовную семинарию 
и вскоре был пострижен в 
монахи. О чём, говорит, ни 
разу не пожалел.

Доехал 
до Сахалина

В свои 45 лет он где толь-
ко не успел послужить! Был 
наместником двух мона-
стырей — Донского и Трои-
це-Сергиевой лавры, руко-
водил комиссией по коор-
динации выставочной дея-
тельности РПЦ. Теперь вот 
два викариатства Москвы 
под его попечением.

А началось служение вы-
пускника Московской ду-
ховной академии с Троице-
Сергиевой лавры. Потом 
— командировки на Саха-
лин. В 24 года приехал на 
край России. Как он сам 
говорит, «монах — он как 
офицер: куда послали, там 
и служит». Назначили его 
настоятелем Воскресенско-
го кафедрального собора 
Южно-Сахалинска.

— Сахалин был в совет-
ское время «красным поя-
сом», с верой здесь не очень 
дружили, — рассказыва-
ет владыка. — Но в начале 
2000-х народ стал массово 

креститься. В одном только 
Воскресенском храме в год 
принимали крещение до 5 
тысяч человек. Так что Са-
халин на моих глазах вер-
нулся к вере. 

В 2003-м на острове раз-
бился вертолёт, на котором 
летел тогдашний губерна-
тор Игорь Фархутдинов с 
командой. Молодой насто-
ятель предложил прощание 
с губернатором провести не 
в ДК или в театре, а в храме.

— Игорь Павлович был 
строителем кафедрально-
го собора. Его смерть стала 
горем для целого региона. А 
горе всегда легче пережить 
в храме. Молитва в момент 
прощания рождает у близ-
ких иные чувства. Нет без-
надёги, нет истерики, а есть 
только утешение.

Почему ложь 
боится правды

Спросил я владыку, как 
идёт сегодня строительство 
новых храмов в СЗАО, не 
сопротивляются ли жите-
ли, как это было поначалу.

— А знаете, чем закон-
чились все эти протестные 
истории? — ответил он во-
просом на вопрос. — Самые 
крикливые протестники 
стали самыми ревностны-
ми прихожанами.

— Да ну?
— Точно. Был случай на 

Северо-Западе, когда я уже 
стал викарием, но одновре-
менно служил наместни-
ком Донского монастыря. 
Намеревались мы строить 
временный храм. А тут ми-
тинг со стандартным набо-
ром страшилок: мол, по-
койников будут возить, с 
собаками негде гулять, ко-
локольный звон по выход-
ным не даст поспать. Я при-
гласил одного заводилу к 
себе в монастырь погово-
рить. Пришёл. Выяснилось, 
что он верующий. Говорю 

ему, что я живу здесь, сре-
ди крестов и колокольно-
го звона, и никакого дис-
комфорта не испытываю. 
Мало того: я счастлив, что 
от моей кельи до храма все-
го 20 шагов. Но если, гово-
рю, вам новый храм будет 
создавать неудобства, со-
общите мне об этом. Мы 
каменный храм строить не 
будем.

— Но вы же лукавили, 
владыко…

— Нисколько. Просто 
ложь не терпит правды. А 
правда состоит в том, что 
всякий рано или поздно на-
чинает понимать: от храма 
не может исходить ника-
кой угрозы. Наоборот, здесь 
точно не будет пьяных ком-
паний, здесь будет чисто, в 
храм не страшно отпустить 
ребёнка одного. Храм сбли-
жает людей: соседи, кото-
рые не знались годами, мо-
гут познакомиться на рож-
дественской ёлке.

Здесь будет 
духовный центр 
района

Недавно построенный 
храм Святых Константи-
на и Елены в Митине — ны-
нешняя резиденция епи-
скопа Парамона. Он здесь 
ещё и настоятелем служит. 
Пока мы с владыкой бесе-
довали, помощник принёс 
ему проект внутренней ро-
списи храма.

— Это Андрей Нико-
лаевич Оболенский по-
старался, — сказал вла-
дыка со значением, — тот 

самый, что делал проект 
восстановлени я храма 
Христа Спасителя. Мы 
же не для галочки стро-
им храмы, а на века. Я со 
знающими людьми в рай-
оне много разговаривал о 
том, как превратить вну-
шительную территорию 
храма в духовный центр 
Митина. Чтобы и образо-
вание, и культура, и спорт 
присутствовали. Есть об-
щее понимание. Так что 
начинаем новый этап раз-
вития.

«Кем себя 
ощущаю?»

Он недавно дважды по-
бывал в родном селе, и оба 
раза по печальному поводу. 
В январе умер его отец, а в 
феврале, перед самым на-
чалом спецоперации, пре-
ставилась мама.

Мне было интересно, кем 
он себя там ощущал — рус-
ским или украинцем. Как 
и о чём говорил с родствен-
никами, что они ему отве-
чали.

— Мы политику не об-
суждаем принципиально. 
В противном случае Цер-
ковь утратит свою глав-
ную функцию — объеди-
нять людей во имя Христа, 
— отвечал владыка. — Кем 
себя ощущаю? Православ-
ным христианином. Мне 
комфортно среди право-
славных, будь они хоть рус-
ские, хоть нивхи. Нацио-
нальность — оболочка, а 
содержание у всех одно — 
дух Христов.

Михаил ПЕТРОВ

О монашестве мечтал с 8-го класса
Управляющий Северо-Западным викариатством Москвы епископ Парамон (Голубка) 
ни разу не пожалел о своём выборе

В центре наркологии обсудили роль семьи в предотвращении беды 
На базе Научно-практическо-

го центра наркологии Департа-
мента здравоохранения Москвы 
прошло пресс-мероприятие, по-
свящённое роли семьи в лечении 
и реабилитации больных нарко-
логического профиля. 

— Отсутствие живых, подлин-
ных отношений в семье — это тра-
гедия, — объясняет протоиерей 
Михаил Потокин, председатель 
социального отдела Московской 

епархии. — Нужно озаботиться не 
только лечением, но и задуматься, 
как мы умудрились построить об-
щество, основанное на корысти. 
Если отношения строятся не на 
основе любви и взаимного уваже-
ния, счастья нет и не будет. 

В наркоманию чаще всего вовле-
кается молодёжь. Тут уже начинают 
бить тревогу матери, но они боятся 
испортить сыну или дочери буду-
щее и нередко обращаются в цер-

ковь. При Синодальном отделе по 
благотворительности Московского 
патриархата создано направление 
помощи наркозависимым, благо-
даря которому около 3 тысяч чело-
век в год проходят реабилитацию.

В качестве меры профилакти-
ки специалисты советуют давать 
детям возможность пробовать 
свои силы в разных видах спор-
та и творчества, чтобы выбрать 
то, что нравится больше всего. 

— Но нет универсального ре-
цепта воспитания, как нет «вол-
шебной таблетки». Человек из се-
мьи трезвенников может за пол-
года спиться, а выросший в семье 
алкоголиков может стать убеж-
дённым трезвенником. Я знаю 
только одно «магическое» дей-
ствие — это разговаривать с ре-
бёнком. Обсуждать проблемы, 
книги, события. И когда у него 
появятся проблемы, он не будет 

замыкаться, а захочет их прогова-
ривать и советоваться с родителя-
ми. Это тот инструмент, который 
спасёт много жизней, — подчерк-
нул главный психиатр-нарколог 
Департамента здравоохранения 
Евгений Брюн. 

Галина ПОГОДИНА 

Федеральная горячая линия, 
где расскажут обо всех возможностях 
реабилитации: 8-800-600-1693.

Резиденцией епископа Парамона стал недавно построенный храм 
Святых Константина и Елены в Митине

Политику не обсуждаем. 
Иначе Церковь 

не сможет объединять 
людей во имя Христа
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17  
семейных пар округа на-
градили медалью «За 
любовь и верность». Це-
ремония награждения 

прошла в театре танца «Гжель» на 
улице Свободы.

Дочь тоже стала 
стюардессой 

Супругов Любовь Кутепову и 
Валерия Щеголева из Южного 
Тушина связало небо. Познако-
мились они в 1979 году.

Любовь работала бортпровод-
ницей в «Аэрофлоте», Валерий 
— пилотом самолёта Ту-154. Но 
в один рейс они отправлялись 
редко: Любовь прилетала, Вале-
рий улетал.

— Мобильных телефонов тог-
да не было. Мы общались, запи-
сывая друг для друга на магнито-
фон аудиосообщения, — говорит 
Любовь Георгиевна. — Рассказы-

вали, как прошёл день, призна-
вались друг другу в любви. Муж 
называл меня Любавушкой.

Сейчас супруги на пенсии и 
очень скучают по небу. Они об-
суждают все новости авиации и 
стараются летать хотя бы раз в 
год в отпуск. Их династию про-
должила дочь Татьяна, которая 
работает бортпроводником-ин-
структором.

Всё начиналось 
как курортный роман

Александр и Людмила Кубаре-
вы из Щукина недавно отметили 
бриллиантовую свадьбу. Вместе 
они уже больше 60 лет. В такую 
крепкую семью перерос курорт-
ный роман.

— Я отдыхала в Сочи с подру-
гой, — рассказывает Людмила 
Вонифатьевна. — Мы играли в 
карты на пляже, к нам присое-

динились Александр с другом. 
Потом подошли к нам на следу-
ющий день и через день. Отпуск 
закончился, мне надо было воз-
вращаться в Москву, а ему в Се-
вастополь.

Влюблённые переписывались 
два года. Александр, который слу-
жил в Черноморском флоте, ино-
гда заскакивал на несколько дней 
в столицу. В одну из таких корот-
ких встреч они и подали заявле-
ние в ЗАГС. Вскоре после свадь-
бы Александра перевели в войска 
ПВО и направили на службу в Под-

московье. Молодые наконец стали 
жить вместе. Но разлучаться при-
ходилось постоянно: у Александра 
Георгиевича были частые коман-
дировки. Уезжать приходилось и 
Людмиле Вонифатьевне: она ра-
ботала в Министерстве внешней 
торговли СССР.

— Мы очень скучали друг по 
другу, всегда ждали встречи, — го-
ворит она. — Может быть, в этом 
и заключается секрет нашей дол-
гой совместной жизни.

Супруги очень гордятся сво-
ими дочкой и внучкой, которые 
обе химики: доктор наук и кан-
дидат.

Концерт и бал
Супругам с большим семейным 

стажем вручили цветы и подарки 
префект СЗАО Алексей Пашков, 
епископ Наро-Фоминский, вика-
рий Святейшего Патриарха Мо-

сковского и всея Руси Парамон и 
другие известные в округе люди.

— Любовь к своей Родине, к 
детям, друг к другу, крепкая се-
мья — это наши ценности и ос-
нова крепкого государства, — 
сказал префект. — Уже более 150 
пар в СЗАО награждены медаля-
ми «За любовь и верность», и эту 
традицию мы будем продолжать, 
количество награждённых будет 
увеличиваться. 

Алексей Пашков пожелал при-
сутствующим хорошего настрое-
ния, крепких семей, здоровья и 
любви и добавил, что плод семьи 
— дети, а в Северо-Западном окру-
ге в прошлом году родились почти 
10 тысяч детей, в этом году — уже 
более 4,5 тысячи. 

Награждение семей сменялось 
концертными номерами. А завер-
шился праздник балом «Кругово-
рот счастливых лепестков».

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

Счастье с неба Семья лётчика и бортпроводницы 
получила медаль «За любовь 
и верность». Как и ещё 16 пар из СЗАО

В округе 
награждено 
медалями 
уже 150 пар

08
09

Валерий Щеголев и Любовь Кутепова до сих пор стараются летать на самолётах хотя бы раз в год
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Александр и Людмила Кубаревы переписывались два года, а потом поженились
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Обратите 
внимание

В Северном 
Тушине 
подготовят 
к сдаче ГТО

В парке «Северное Туши-
но» стартовал проект для 
всех желающих по подго-
товке к сдаче нормативов 
ГТО. Бесплатные откры-
тые занятия проходят на 
оборудованной площадке 
под руководством профес-
сиональных тренеров каж-
дые субботу и воскресенье 
до середины сентября.

— Совершеннолетних 
москвичей ждут на заня-
тиях в 10.00. Инструкто-
ры покажут правильную 
технику упражнений и на-
учат правильно выполнять 
подтягивания на высокой 
и низкой перекладинах из 
виса лёжа, рывок гири, от-
жимания и упражнение на 
пресс, — рассказали «СЗ» в 
пресс-службе Мосгорспор-
та. —  А в 11.00 взрослые и 
дети от шести лет смогут 
выполнить нормативы ком-
плекса ГТО: бег на 30 ме-
тров, метание теннисного 
мяча в цель, наклон впе-
рёд из положения стоя на 
гимнастической скамье, 
поднимание туловища из 
положения лёжа на спи-
не, подтягивания из виса 
на высокой перекладине, 
прыжок в длину с места, 
сгибание-разгибание рук 
в упоре лёжа на полу, чел-
ночный бег 3х10. 

Наталья АНОХИНА

Зарегистрироваться 
на тренировки и выполнение 
нормативов можно 
на сайте Москомспорта 
в разделе «Парки»

В  ячеслав Пироженко по об-
разованию машинист по-
движного состава. По жиз-

ни бизнесмен: с братом-близнецом 
Станиславом он создал предпри-
ятие по переработке вторсырья. А 
по духу он настоящий экстремал, 
который не боится бросаться на 
доске в бушующий океан.

И тут пеликан 
подмигнул

В молодости хорошая физиче-
ская подготовка позволила Вя-
чеславу быстро освоить сначала 
водные лыжи, а затем вейкборд 
— катание на доске за катером. 
Не раз его било о воду, но синя-
ки не охладили пыла.

А потом Слава заболел кайт-
сёрфингом. Это катание на до-
ске с парашютом в сильный ветер.

Самый первый выезд в Египет 
запомнился на всю жизнь. Это 
было весной, в сезон штормов. 
Вячеслав нёсся по воде, а парал-
лельно его курсу летела стая пели-
канов. И вдруг один из них повер-
нул к нему голову и… подмигнул!

Во время другого штормового 
заезда компанию Вячеславу со-
ставила стая дельфинов. Явно с 
удовольствием они сопровожда-
ли человека.

— Ради таких минут стоит 
жить, — улыбается Пиро-
женко. — Я так орал от 
счастья, что вернулся 
на берег с совершен-
но севшим голосом.

Ловушка 
в рифах 

Однажды он вы-
шел в Красное море в 
шторм вместе с прияте-
лем Сергеем. Однако на-
чался сильный отлив, и доски 
стали натыкаться на рифы даже в 
5 км от берега. Друзьям это надо-
ело, и они рискнули выйти в от-
крытое море.

Когда начало сводить ноги, по-
няли, что пора назад. Но тут Сер-
гея накрыло огромной волной, и 
его доска улетела. Вячеслав рез-
ко вывел парашют в сторону, что-
бы не столкнуться с ним, и тоже 
потерял доску. Друзей поволокло 
назад, на острые кораллы, кото-
рые изрезали им ноги. Вячеслав 
исхитрился поймать свою доску. 
Но рядом ходили акулы.

— У нас ноги в крови, а акулы 
чуют кровь за 4 километра. Я с 
каждой волной ожидал, что в нас 
влетит туша треть тонны весом, — 
рассказывает Пироженко.

Но они выбрались…
Теперь-то Вячеслав знает, что 

подобные выходы допустимы 
только с подстраховкой из пяти-
шести человек и в сопровождении 
спасательного катера. Обязатель-
но нужно иметь с собой спаса-
тельные жилеты, воду, рацию. И 
если у райдера сводит ноги, надо 
сразу останавливаться и грузить-
ся в катер.

Помогает 
в обычной жизни

— Катание на доске в штормо-
вую погоду очень хорошо развива-
ет боковое зрение, реакцию, коор-
динацию, шестое чувство и «тре-
тий глаз», — говорит экстремал.

Однажды он катался на вело-
сипеде в Серебряном Бору. Про-
езжая рощицу, боковым зрением 
заметил движение слева над голо-
вой. Руки автоматически сжали 
тормоза. И вовремя: прямо перед 
ним упало дерево.

— Когда ветер валит деревья, 
треск обычно слышен заранее. 
Но в этом случае дерево подгрыз 
бобр, поэтому оно упало прак-
тически бесшумно, — объясняет 
Пироженко.

А однажды он спешил на маши-
не на важную встречу. Съехал на 
МКАД с Волоколамского шоссе, 
прибавил газу и на секунду за-
держал взгляд на обгонявшем его 
«Лексусе». Его манера езды Вя-
чеславу не понравилась, и он ин-
стинктивно сбавил скорость. А 
вскоре увидел свежесобранную 
«гармошку» из трёх автомобилей, 
первым из которых был тот самый 
«Лексус».

Сын — в папу
Вместе с братом Вячеслав орга-

низовал ежегодный водный фе-
стиваль «Экстрим-волна». Ещё 
одно его увлечение — фрирайд 
на сноуборде, катание по диким 
снежным трассам, мечтает осво-
ить и параплан. Словом, Вячеслав 
в постоянном движении.

А его сын, которому всего два 
с половиной года, уже гоняет на 
самокате и даже катается вместе 
с отцом на SUP-доске вдоль бере-
га, сидя на носу и подгребая ла-
дошками…

Галина 
ПОГОДИНА

С ранеными ногами 
УШЁЛ ОТ АКУЛ
Предприниматель из Строгина обожает рисковать 
в бушующем море

все новости 
округа 
ежедневно 
на сайте 
www.szaopressa.ru

Дальние 
выходы в море 
допустимы 

лишь 
в сопровождении 

катера
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Вячеслав Пироженко в Египте

Вместе с сыном на SUP-доске
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Л аборатория комплек-
са РХТУ им. Менде-
леева в Северном 

Тушине носит имя Жоржа 
Коваля, химика-технолога, 
советского атомного развед-
чика. Вся его жизнь связана 
с Менделеевским институ-
том: до Великой Отечествен-
ной он в нём учился, в 1953-
1986 годах преподавал. Ни-
кто не знал, что за плечами 
доцента Коваля — годы ра-
боты на советскую разведку 
в США, в Манхэттенском 
проекте. Он обеспечил ядер-
ный паритет СССР и США. 
В 2007 году Жоржу Ковалю 
посмертно было присвоено 
звание Героя России. Об 
этом «СЗ» рассказал его уче-
ник — руководитель Центра 
истории РХТУ профессор 
Александр Жуков.

 

Родился 
в Америке

Александр Жуков впер-
вые увидел своего будуще-
го научного руководите-
ля в сентябре 1963 года на 
лекции. 

— Вошёл такой огромный 
человек: рост 186 был; бе-
лая рубашка, чёрный гал-
стук — он всегда читал лек-
ции без пиджака, — вспоми-
нает Александр Петрович.

Все в институте знали, 
что Коваль родился в США: 
туда в 1910 году из Запад-
ной Белоруссии эмигри-
ровали его родители. Но в 
1932-м, отучившись в ин-
женерном колледже уни-
верситета штата Айова, он 
вместе с родителями вер-
нулся в СССР.

А два года спустя Жорж 
приехал в Москву посту-
пать в Менделеевский. 

— В 1939 году он защитил 
диплом — почти все пятёр-
ки — и поступил в аспи-
рантуру, — говорит Жуков.

И тут молодого аспиран-
та призвали в армию. Кто 
мог знать, что служить ему 
придётся за океаном?

В Сан-Франциско 
— на танкере

Дело в том, что талант-
ливый инженер и отлич-
ник Жорж Коваль заин-
тересовал Разведыватель-
ное управление Красной 
армии. Жоржу предложи-
ли вернуться в США и вне-
дриться на одно из пред-
приятий по созданию хи-
мического оружия.

— Об атомном проекте 
ещё никто не подозревал. 
Тогда полагали, что гря-
дущая война будет хими-
ческой, — поясняет Алек-
сандр Жуков.

Новый агент получил 
псевдоним Дельмар. В Сан-
Франциско его предполо-

жительно переправили из 
Владивостока на танкере.

В Америке Жорж легали-
зовался, причём под своим 
настоящим именем.

— Ведь у него сохрани-
лись все документы. А по 
поводу того, что он семь 
лет провёл в СССР, никто 
ничего не знал, — говорит 
Жуков. 

Манхэттенский 
проект

И всё-таки миссия Ко-
валя могла бы и не стать 
столь успешной, если бы 
не случай. С началом вой-
ны в Штатах вышел закон 
о всеобщей мобилизации. 

Возраст Жоржа подлежал 
призыву, и он стал солда-
том армии США. Вскоре на 
основе тестов IQ его вклю-
чили в группу специали-
стов, которых готовили 

для военных исследова-
ний, и направили учиться 
в городской колледж Нью-
Йорка. 

В августе 1944-го выпуск-
ников колледжа направили 
в Ок-Ридж, небольшой го-
родок в штате Теннесси, где 
находился мощный ядер-
ный центр. Завод Х-10 за-
нимался наработкой обо-
гащённого плутония. Это 
была часть Манхэттенского 
проекта — секретной меж-
дународной программы, 
объединившей американ-
ских, британских и канад-
ских учёных вокруг созда-
ния атомной бомбы.

 

Смотрел 
не только 
на стрелку 
дозиметра 

Дельмару повезло. Его 
обязанности радиометри-
ста будто специально рас-
полагали к тому, чтобы вез-
де ходить, наблюдать, за-
глядывать в самые даль-
ние уголки, сопоставлять.

Завод Х-10 в Ок-Ридже 
— длинная череда зданий, 
растянувшаяся на кило-
метр. У Жоржа была слу-
жебная машина, он ездил 
по всей территории, обсле-
довал каждый цех. 

Скоро сведения о том, 
как сделан нейтронный за-
пал атомной бомбы, ушли 
в СССР, в Комитет по ин-
формации при НКВД, а от-
туда — к Игорю Курчатову, 

руководителю советского 
атомного проекта. 

А в августе 1949 года в пу-
стыне под Семипалатин-
ском прошли испытания 
первой советской ядерной 
бомбы. 

Жорж Коваль к этому 
времени успел поработать 
ещё на одном секретном 
объекте в Дейтоне, в шта-
те Огайо, а затем демоби-
лизоваться из армии. 

Когда возникла угроза, 
что его вычислят, он сделал 
вид, что завербовался на ра-
боту в Восточную Европу, 
сел на пароход, отплываю-
щий в Гавр, и через Фран-
цию вернулся в СССР. 

 

Яблоки с солью 
На протяжении всех 40 

лет, что Жорж Абрамович 
работал в МХТИ, он ниче-
го об этом не рассказывал. 

— То необычное, что про-
скальзывало в его поведе-
нии и замечалось коллега-
ми, он объяснял детством и 
юностью, проведёнными в 
Айове, — рассказывает Жу-
ков. — К примеру, в столо-
вой, взяв на десерт смета-
ну, он ел её с солью. Солил 
и яблоки: объяснял, что в 
детстве, когда с мальчиш-
ками они совершали набе-
ги на айовские сады и на-
бивали карманы зелёными 
яблоками, ели их с солью: 
тогда желудок не расстра-
ивается. 

Марина МАКЕЕВА 

Секретная миссия 
сержанта Жоржа Коваля
Как выпускник Менделеевского института 
обеспечил ядерный паритет СССР и США

Все сведения 
попадали 

к руководителю 
советского 
атомного 

проекта Игорю 
Курчатову
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Жорж Коваль: советский американец, 
Герой России

Игорь Курчатов анализировал все сведения, 
переданные агентом Дельмаром. Фото 1940 года
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В  кинотеатрах стартовал 
показ комедии «Булки» 
режиссёра Олега Асаду-

лина, главную роль в которой ис-
полнила звезда «Интернов» и 
скандального «Текста», одна из 
ведущих актрис Московского 
драматического театра им. Ер-
моловой Кристина Асмус. В этот 
раз она сыграла простую девуш-
ку, пекаршу из российской про-
винции, которую коварно обма-
нул жених. Вместо свадебного 
путешествия на Бали она оказы-
вается в одиночестве, без денег и 
документов в экзотической Шри-
Ланке. Чтобы хоть как-то приве-
сти жизнь в норму, она начинает 
печь булки — делать то, что дей-
ствительно умеет. А там и до лич-
ного счастья недалеко! 

На карантине 
были даже слоны

— Кристина, а сколько дублей 
пришлось сделать, чтобы снять 
такой оптимистический постер 
к фильму, где вы в полёте и с 
булкой? 

— Ну, не забывайте про моё 
гимнастическое прошлое, так 
что с одного! Импровизация про-
шла легко, не то что сами съём-
ки. Фильм мы сняли, как гово-
рится, вопреки. Три экспедиции 
в Шри-Ланку, практически все 
основные сцены снимались в са-
мый разгар ковида. Это были не 
сьёмки, это был ад. Даже 
слоны, и те были на ка-
рантине. Нашу вил-
лу оцепили лентой, 
за которую мы не 
могли выходить, 
и все локации мы 
снимали в одном 
месте. Массовки, 
понятно, не было, 
вместо неё снима-
лась вся съёмочная 
группа. Переодевались, 
гримировались. 

— А о чём вообще картина? 
Ваша героиня Таня Бабанина, она 
какая? 

— Я бы сказала, что «Булки» 
— это понятная история с жи-
выми людьми. У нас не было за-
дачи показать глянцевую кар-
тинку с идеальными телами и 
с кубиками на животах, доро-
гими виллами и красивой жиз-
нью. Наоборот, мы хотели, что-
бы фильм был понятен каждо-
му, кто его посмотрит. Надеюсь, 
это удалось. На премьере в Пи-
тере ко мне подошла девушка, 
которая рассказала, что узнала 

в Тане себя. Во время пандемии 
ей также пришлось выживать с 
помощью булок. Она их пекла и 
продавала. Говорит, проплака-

ла всю дорогу, пока смо-
трела. Я играю герои-

ню, которая зависи-
ма от людей, от их 

мнения и от об-
стоятельств. Но 
жизненные пин-
ки её трансфор-
мируют. К концу 

фильма это уже не 
«просто Бабанина 

из подмосковного 
Протвино», а уверен-

ная и красивая женщина. 

Мне велели 
поправиться 
на 15 кило

— Говорят, для этой роли вам 
пришлось пойти на некоторые 
жертвы?

— Я подстриглась, поправи-
лась и много натерпелась. Не по-
верите, но я человек, склонный 
к полноте, и для сьёмок обычно 
сажусь на диету, худею. А тут всё 
наоборот: режиссёр поставил пе-
редо мной задачу набрать кило-
граммов десять-пятнадцать! Го-

ворит: «Ты же кондитер! Хорошо 
бы тельце округлить!» Ох, уж я 
оторвалась! Заказывала себе пиц-
цу с утра, пасту, объедалась хот-
догами. Но всё равно получилось 
максимум на 4 кило потолстеть. 
Но это всё цветочки. Пришлось 
ещё в сорокаградусную жару в 
зимнем пуховике и сапогах на 
меху побегать. А потом в Мыти-
щах при минус 2 — в купальнике! 
Даже в тюрьме посидела настоя-
щей, шри-ланкийской!

— Это как? 
— У нас была запланирова-

на сцена, когда меня забирают 
коррумпированные полицей-
ские. Рядом с нашей виллой на-
ходилась старая, заброшенная 
тюрьма. Лет десять никому не 
была нужна, ну, нам её и 
отдали для сьёмок. И не 
поверите: ровно на-
кануне в этом 
захолустном 
г ор од и ш ке 
происходит пер-
вое, — может, даже в его исто-
рии, — громкое убийство. И нашу 
тюрьму быстро наполняют по-
дозреваемыми, человек пятьде-
сят привезли. Понятно, что те-
перь местным властям не до нас. 
Но в итоге нам выделили другую 

тюрьму — настоящую, действу-
ющую! За полчаса оттуда выве-
ли всех заключённых, и мы бы-
стро сняли сцену. Предполага-
лось, что в камере со мной бу-
дет человек тридцать, но опять 
же, зная, что после общения с 
актёрами придётся сесть на ка-
рантин, согласилась только одна 
пожилая женщина.

Булки пекла мама 
продюсера

— От вида булок в фильме 
разыгрывается аппетит. А кто их 
пёк? 

— За неиссякаемый источник 
булок у нас отвечала специальная 
женщина, которая всё это гото-
вила, — мама одного из продю-
серов. А мы с удовольствием их 
уплетали! Я, кстати, тоже хотела 
их научиться профессионально 
готовить. Моя мечта — за каж-
дый проект осваивать какой-то 
полезный навык. Всегда прошу 
отправлять меня на полезные 
для роли курсы. На хлебозавод 
очень просилась, не позволил 
график. Но знаете, я и так хо-
рошо готовлю. Более того, если 
бы я не была артисткой, стала бы 
поваром. Хотя один пекарский 
навык я всё же усвоила: теперь 
просеиваю муку, как профес-
сионал, постукивая. 

— Какой у вас принцип отбора 
роли? Сразу соглашаетесь на при-
глашения? 

— Мой принцип — хороший сце-
нарий и проверенные партнёры. 
Мне всегда интересно что-то но-
вое. После того как закончились 
«Интерны», я долго отказывалась 
от ролей миловидных девочек, года 
три старалась выйти из этого ам-
плуа. Сейчас вот предлагают од-
них стерв играть. Здесь мне понра-
вилось, что можно было похули-
ганить от души, — многие меня в 
роли даже не узнавали. 

Татьяна БЕЛОНОЖКИНА

Кристина Асмус: 
На Шри-Ланке я даже успела 
посидеть в настоящей тюрьме

Из-за ковида 
нашу виллу 

оцепили лентой, 
выходить было 

нельзя

Известная 
актриса 
рассказала, 
как снималась 
новая комедия 
«Булки»

Кристина Асмус 
с дочкой Анастасией 

на премьере 
семейной комедии 

«Артек. Большое 
путешествие» 

в апреле этого года
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В  Подмосковье уже 
пошли грибы. О 
том, куда отпра-

виться из нашего округа и 
какие опасности могут под-
стерегать начинающих 
грибников, рассказал био-
лог и грибник с многолет-
ним стажем Ярослав Тихо-
миров с бульвара Яна Рай-
ниса.

Между 
Опалихой 
и Нахабином

По словам Тихомирова, 
до грибных мест Подмоско-
вья жителям нашего округа 
добраться легко, достаточ-
но сесть на электричку по 
МЦД-2.

— Доезжаете до станции 
Опалиха: там чуть впере-
ди по ходу поезда замеча-
тельный лес, где есть гри-
бы. Но лучше проехать по-
дальше, до станции Наха-
бино. Выходите из поезда 
и сразу идёте строго на юг: 
советую взять компас. По-
падаете в небольшой ле-
сок. Проходите его, пере-
секаете шоссе и углубляе-
тесь в лес. Теперь придер-
живайтесь юго-западного 
направления и — смотри-
те под ноги! Грибов здесь 
много, самых разных, — 
говорит он.

По словам Ярослава, сам 
он находил в этих местах 
белые грибы размером с су-
повую тарелку и дождевики 
по 45-50 см в диаметре. Не 
все знают, что дождевики 
можно есть, они очень вкус-
ные. Надо только брать мо-
лодые, чисто-белого цвета. 

Собирай 
только 
известные

Тихомиров напоминает: 
любой неизвестный гриб 
ядовит по умолчанию. Без 
особой опаски можно брать 
только пористые (губчатые) 
грибы — шляпка снизу у 
них как будто из губки.

Складывать грибы надо 
только в корзины. В пакете 
они завянут и станут дря-
блыми. 

— Есть ещё условно-съе-
добные грибы — скрипицы, 

валуи, — говорит Ярослав. 
— Они вкусные, но, если 
вы не умеете их правильно 
готовить, лучше не берите. 
Мой друг как-то начитался в 
Интернете, набрал скрипиц 

и засолил их холодным спо-
собом, без предварительно-
го отваривания. После де-
густации на даче его жена 
и тёща сутки мучились рас-
стройством желудка. 

Надевайте яркую 
куртку и берцы

Чтобы удовольствие от 
«тихой охоты» не было ом-
рачено досадными случай-
ностями, Ярослав рекомен-
дует соблюдать несколько 
простых правил. 

— Одевайтесь ярко, луч-
ше всего — оранжевый 
цвет, он в лесу виден из-
далека, — объясняет он. — 
Не дай бог сердце прихва-
тило, сознание потеряли — 
если вы будете в камуфля-
же, люди просто не заметят 
вас, пройдут мимо. А ещё 
берите палки и постоян-
но шуршите ими в траве: в 
Подмосковье встречаются 
гадюки. Поэтому важно на-
деть и правильную обувь: 
никаких тряпичных кед, 
только сапоги, берцы: че-
люсти у гадюки слабые, и 
сапог она не прокусит. 

Обязательно слушайте 
лес, никаких «музыкаль-
ных затычек» в ушах! Если 
услышите, что кто-то ло-
мится через кусты, — ухо-
дите. Медведей в Подмо-
сковье, конечно, нет, но 
вот лосей и кабанов мож-
но встретить запросто. 

— Я как-то, возвращаясь 
на машине со сбора грибов, 
увидел в придорожных ку-
стах лося с лосихой, — гово-
рит Ярослав. — Затормозил, 
и животные спокойно прош-
ли мимо. А была осень, вре-
мя гона, да ещё привлёк бы 
чем-нибудь внимание сам-
ца, последствия могли быть 
печальными.

Алексей ТУМАНОВ

досуг

Гриб шириной в метр
Биолог из Северного Тушина рассказал, куда отправиться на тихую охоту

В Южном Тушине 
открылась 
выставка 
художников 
школы Сергея 
Андрияки

В музейно-выставоч-
ном центре «Тушино» от-
крылась выставка работ 
художников — педагогов 
Школы акварели Сергея 
Андрияки. Гости увидят 
пейзажи, портреты, на-
тюрморты, интерьерную 
живопись, книжные иллю-
страции, выполненные в 
разной технике.

Выставка открыта еже-
дневно, кроме понедель-
ника, с 11.00 до 19.00 до 
31 июля.

Цена полного билета — 
112 рублей, льготного — 
56 рублей

ВМЦ «Тушино»: бул. Яна 
Райниса, 19, корп. 1.

В Хорошёво-
Мнёвниках научат 
технике 3D-печати

12-14 июля в 19.00 дом 
культуры «Берендей» при-
глашает ребят старше 
10 лет на трёхдневный 
творческий интенсив по 
3D-моделированию и печа-
ти «Brawl Stars своими рука-
ми». Участники спроектиру-
ют, распечатают 3D-модели 
любимого персонажа игры. 
Все фигурки можно будет за-
брать домой.

Участие бесплатное. 
Обязательна регистрация 
по тел. (495)-947-0664.

ДК «Берендей»: просп. 
Маршала Жукова, 76.

На улице Народного 
Ополчения покажут 
уникальные 
минералы

Музей «Самоцветы» при-
глашает на выставку об-
разцов минералов и гор-
ных пород. Гости увидят 
экспонаты более чем с 
400 месторождений по-
лезных ископаемых Рос-
сии. Среди них огромные 
друзы кварца — горного 
хрусталя, валуны зелёно-
го и белого нефрита, по-
лированный спил гигант-
ской конкреции-септарии 
с останками доисториче-
ского аммонита, ракови-
ны вымерших моллюсков 
с перламутром.

Музей работает пять 
дней в неделю, кроме вс. 
и пн., с 11.00 до 16.00.

Цена билета — 100 
руб лей, льготного — 50 
рублей.

Музей «Самоцветы»: ул. 
Народного Ополчения, 29, 
корп. 1.

Наталья АНОХИНА
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В парках округа обнаружили движущиеся грибы

Необычные грибы — 
слизевики, — которые мо-
гут... передвигаться, об-
наружили специалисты 
Мосприроды в природно-
исторических парках «Ту-
шинский» и «Покровское-
Стрешнево». 

— Они живут на почти 
сгнивших корягах и име-
ют вид вязкой массы, по-
рой ярких и причудливых 
цветов, — рассказали «СЗ» 
в ведомстве. — Передвига-
ясь по поверхности суб-
страта, слизевик погло-
щает частички органи-
ки, бактерии и грибки. 

Скорость движения гри-
ба небольшая — около 
1 сантиметра в час. Он мо-
жет втягивать в себя нож-
ки и расплываться по по-
верхности: так он ловит 
солнечные лучи, которые 
необходимы для его жиз-
недеятельности. 

Кстати, если уровень 
влажности и освещения 
для слизевика становят-
ся малы, он начинает ме-
няться в попытках защи-
титься: покрывается твёр-
дой оболочкой и перестает 
двигаться до тех пор, пока 
погодные условия не при-
дут в норму. 

Наталья АНОХИНА

Вот такой дождевик однажды попался Ярославу Тихомирову

Слизевики живут на старых корягах, по ним же и ползают

между тем

Если берёте 
условно-

съедобные грибы, 
важно знать, 

как их готовить
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Ландшафтный парк «Митино» 
и парк «Северное Тушино» вошли 
в шорт-лист номинации «Лучший 
веломаршрут столицы». Голосова-
ние проводится в рамках проекта 
«Лето активного гражда-
нина», всего в шорт-листе 
11 московских парков. «А 
вы часто катаетесь в на-
ших парках на велосипе-
де?» — такой вопрос мы 
задали нашим читателям 
неделю назад.

Как показали итоги опроса, 
40% респондентов выбирают 
для велопрогулок именно наши 
парки, ведь там прекрасные ве-
лодорожки и виды. Ещё 27% опро-

шенных доезжают 
до парков не всег-
да, чаще они ката-
ются ближе к дому. 
И лишь 33% участни-
ков опроса призна-
лись, что они не ве-
лосипедисты.

В парке «Северное Тушино» 
под руководством профессиональных 
тренеров можно бесплатно подготовиться 
к сдаче нормативов ГТО. 

Наш следующий вопрос: 
Вы хотите воспользоваться такой 
возможностью?
Варианты ответов:

 Да, всегда интересно себя испытать и 
подтянуться.
 Вряд ли я найду столько силы воли, но 
инициатива интересная.
 Сам не пойду, но ребёнка отправлю.
 Я не дружу со спортом.

ваше мнение

Жители округа любят прокатиться 
на велосипеде в парках

прочитано в районной газете

Музей «Спартака» пополнился 
новыми экспонатами

Музей «Спартака» на стадионе «Откры-
тие Арена» в Покровском-Стрешневе по-
полнился экспонатами, которые посвя-
щены победе в Кубке России и 100-летию 
клуба. Как сообщает интернет-издание 
«Покровское-Стрешнево» со ссылкой на 
пресс-службу клуба, гости могут увидеть 
«победную» футболку капитана Георгия 
Джикии, бутсы автора решающего гола 
Квинси Промеса, кепку Леонида Трах-
тенберга, в которой Александр Соболев 
получал приз «Лучшему игроку матча», 
игровой мяч с автографами всей коман-
ды, ну и, конечно, сам кубок России 2022 года.

Усадьбу Братцево 
в Южном Тушине киношники 
превратили в роддом

Усадьба Братцево временно превра-
тилась в роддом. Видео с необычным 
преображением исторической достопри-
мечательности опубликовал телеканал 
«Москва 24». Жители района с интере-
сом наблюдают за съёмками, сообща-
ет интернет-издание «Южное Тушино». 
Площадкой для съёмок кино усадьба 
становится уже не первый раз. Напри-
мер, в прошлом году она превратилась 
в штаб немецкой армии: здесь велись 
съёмки военно-исторического фильма.

Все новости 
района: 
«Южное 
Тушино»

Все новости 
района: 
«Покровское-
Стрешнево»
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В  центре культуры и 
искусств «Щукино» 
появились росписи 

в стиле стрит-арт. Их соз-
дали победители Всерос-
сийского арт-проекта Мо-
спродюсера «Контуры 
культуры». Степан Краснов 
стал автором панно во всю 
стену с портретом в стиле 
эпохи Возрождения, Антон 
Клячин украсил сюжетами 
японской мифологии стен-
ды центра. 

Анастасии Малиновской 
ещё предстоит расписать 
фойе центра. Она намерена 
создать абстрактную кар-
тину с элементами линей-
ной графики. Для 28-лет-
ней художницы это будет 
не первая работа в КЦ «Щу-
кино». 

— В прошлом году я рас-
писала стену с зеркалом на-
против входа в концертный 
зал. Нарисовала руки, и по-
лучилось, что они удержи-

вают зеркало сверху, — рас-
сказала она «СЗ».

Анастасия окончила ар-
хитектурный факультет Ку-
банского государственного 
университета. А три года 
назад она впервые «вышла 
на улицы» — буквально на-

просилась в компанию к 
граффитчикам, с которы-
ми разрисовала бетонную 
стену в одной из промзон 
Химок. С тех пор со стрит-
артом не расстаётся. Её ро-
списи можно увидеть в арт-
кластере «Гамма» на Малой 

Семёновской, в галерее Riva 
на Садовой-Триумфальной. 
А в этом году ей посчастли-
вилось расписать фасадные 
панели на здании в Афинах, 
которое станет выставоч-
ным центром.

Мария ГОРБУНОВА

Культурный центр «Щукино» 
украсили росписи в стиле стрит-арт 

В прошлом году Анна расписала в центре «Щукино» стену с зеркалом напротив входа в концертный зал
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— Почему во время вы-
ступления балерины ходят 
на цыпочках?

— Чтобы ненароком не 
разбудить зрителей.

 
— Алло, это психиатри-

ческая больница?
— Да.
— У меня угнали машину, 

помогите найти вора.
— Это не к нам, звоните 

в полицию.
— Понимаете, угнали 

«Запорожец» 86-го года 
выпуска.

Стоматолог говорит па-
циенту:

— Зуб я вам вылечил, два 
часа не ешьте.

— Да я после ваших цен 
полгода голодать буду!

Приходит мужик в род-
дом. К нему выходит мед-
сестра:

— У вас мальчик, 3700...
Мужик, доставая коше-

лёк:
— Ты смотри-ка! И не-

дорого!

анекдоты

По горизонтали: Шапокляк. 
Зуб. Ректорат. Плакса. Нату-
ра. Смельчак. Поток. Детина. 
Игрек. Лом. Ракета. Пике. Енот. 
Ласа. Тварь. Альтист.
По вертикали: Транспарант. 

Титикака. Китель. Карабас. 
Гана. Оса. Пьедестал. Котел. 
Лек. Альт. Зарок. Чили. Ста-
нок. Битва. Камелот. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

все новости округа 
ежедневно 
на сайте 
www.szaopressa.ru

сканворд

Необходимо заполнить пустые клетки большого квадрата так, чтобы 
каж дая строка, каждый столбец, каждый малый квадрат 3х3 содержали 
все цифры от 1 до 9 (каждая цифра встречается только один раз). Следу-
ет проверить строки, столбцы и малые квадраты с учётом уже вписанных 
цифр. В сложных случаях можно карандашом вписать в клетку цифры-
«кандидаты». Ответы на судоку на стр. 6

судоку
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! Продолжается наш конкурс «Место 
силы». Присылайте свои фотографии, 

сделанные во время путешествий по нашей 
стране. И обязательно расскажите о месте, 
которое вас поразило, и немного о себе. 

Размер фотографии должен быть не меньше 
500 Кб. Фотографии и рассказы  присылайте 
на нашу почту szaopressa@mail.ru
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фотоконкурс «место силы»

Семья Красавцевых — Зинаида Васильев-
на, Пётр Викторович и Алексей — недавно 
побывали в старинном городе Выборге. Как 
рассказал «СЗ» Пётр Викторович, поездку 
они совершили в честь 40-летия супруже-
ской жизни и она оставила неизгладимое 
впечатление. «Город в белые ночи живо-
писен и таинственен. Старинные улочки, 
величественный замок на острове, мор-
ская прогулка на катере по Выборгскому 
заливу, неповторимые пейзажи скального 
«Парка Монрепо», разбитого в XVIII веке, 
— написал он. — Очень рекомендуем посе-
тить эти места».

«Двухактную 
трагедию» с озёр-
ной  чайкой  в 
главной роли за-
печатлел в пар-
ке «Покровское-
Стрешнево» фото-
граф-натуралист 
Михаил Фёдоров. 
Фотографии он вы-
ложил на своей 
стене «ВКонтакте».

По словам фото-
графа, изначаль-
но задумывался 
триптих: на пер-
вом фото видно, 
что птица раздо-
была где-то сушку. 
На втором птица бросает суш-
ку в воду, чтобы размочить. 
Предполагалось, что на тре-
тьем фото будет обед чайки. 
Но третьего кадра и не полу-
чилось: невесть откуда выско-
чил селезень и утащил сушку 
прямо из-под носа крачки. Фё-
доров даже не успел это сфо-
тографировать.

— Птицы давно научились 

размачивать хлеб и сухари в 
воде, — объясняет биолог из 
Куркина Алёна Соколова. — 
А если нет воды, пользуются 
другими способами сделать 
пищу съедобной. Я сама ви-
дела, как ворона положила 
сушку на трамвайный рельс, 
а когда трамвай перемолол 
её, спокойно съела крошево.

Алексей ТУМАНОВ

В Покровском-Стрешневе 
селезень стащил у чайки сушку

объектив

По словам биологов, птицы давно научились 
размачивать сухарики в воде

Читайте газету «Москва. Северо -Запад» в Телеграме!
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